



LEMORSE

SECTION PLONGEE DE MARSEILLE-SPORTS
NUMERO 41- Novembre 2003



Marseille-Sports Loisirs
Culture
Siège Social
146A Avenue de Toulon
13010 -Marseille -



Festival de Toulon
Photo : François Scorsonelli



André Laban remet sa récompense à
Didier Boghossian
Photo : Brieitte Scorsonelli

Octobre Mois de l'Image

- 2 et 3 Octobre Challenge de Photos sous-marines de Marseille

Cette année encore a eu lieu le Challenge de Marseille.
Le Club y était toujours très présent. autant sur l'eau que sous l'eau.

En effet il y avait les compétiteurs club :

Didier, Sami, Dominique, Pascal (on lui avait gardé une place dans nos cœurs), Vincent, Gérard et Jean Luc (un nouveau).

Et le Clan des Organisateurs :

Marie Laure, Carole, Eric, Laure, Dominique, Marc, Jean-Yves, Jean-Claude, François, Marion et Brigitte.

Je tiens particulièrement à remercier tout le monde, pour leurs Gentilleses, leurs disponibilités et leurs aides.

Ce qui fait aussi très plaisir, c'est que la relève photographique n'est pas loin, car Didier a obtenu la 4ème place au classement Macro.

- Et puis la semaine suivante il y a eu le Festival de Toulon.

Les anciens on repris les rôles.

François a eu le 1er prix en photo papier avec une image sur laquelle on peut voir Eric éclairer un avion.

- Et on a fini le mois avec l'incontournable Festival d'Antibes.

Où une vingtaine de "copains du club de Callelongue" se sont retrouvés pour se "régaler les yeux" pour la 30ème édition du Festival.

Là encore "Carton plein" pour le Club :

Pascal MILLERET finit 17ème au classement du concours photos papier.
Ce qui fut un grand moment d'émotion pour tous.

Didier remporte le Prix André LABAN et François termine 3ème au concours de Méditerranée 2000.

Bravo à Tous !

Brigitte SCORSONELLI

Ca ressemble aux vacances, mais...

Une sortie de la classe 4ème SEGPA – Janvier 2003 – avec Marie-Laure Garrier



Marie-Laure Garrier

Au club depuis 2 ans « Marie » est très active... passionnée de sport, squash, planche à voile entre autres, et plongée ou elle n'est pas moins que BEES1 / MF1 et prépare le BEES2. Elle participe activement à l'encadrement de notre section.

Pour se détendre un peu, elle est aussi Professeur de Français et Histoire.

Ce jour là, il y avait 12 élèves, plus deux accompagnateurs profs (une collègue et moi), plus un accompagnateur du Conseil Général qui s'occupe de toutes les sorties natures, Bernard Ollier.

Les élèves rédigent lors de ces sorties, "*le canard des chênaies*".

C'est un journal annuel à l'initiative du Conseil Général, de la MIDEV (mission d'éducation à l'environnement) et du CLEMI (centre de liaison de l'enseignement des moyens d'information). C'est le 8e numéro et chaque collège participant (entre 10 et 12 en général) a en charge une page du journal.

Cette page doit avoir pour thème un sujet lié à l'environnement.

La rédaction de la page vient après la réalisation d'une journée reportage (la sortie) qui a lieu dans le département.

Le financement est pris en charge par le conseil général et l'éducation nationale. Les illustrations (photos, dessins) sont assurées par les élèves.

En ce jour de Janvier, il faisait frais à Callelongue. Nos reporters en herbe ont fait une escale sur notre base.

Il ont été reçus par François Scorsonelli qui leur a projeté quelques-unes de ses photos et s'est prêté avec bonne grâce à une avalanche de questions.

Voici quelques extraits du « *Canard des Chênaies* » :

« Nous avons pris le bateau pour notre sortie. C'est un semi-rigide géant de sept mètres de longueur. Avant de monter, il faut obligatoirement avoir un gilet de sauvetage. Il faut toujours se mettre vers l'avant et équilibrer le bateau en se mettant autant de personnes de chaque côté. Pendant la navigation, quand le pilote «envoie les gaz », nous devons nous accrocher aux saisines, qui sont de petites cordes le long du bateau. Il faut éviter de circuler sur un semi-rigide, car nous risquons de glisser, surtout que le bateau était gelé quand nous avons fait la sortie !

...Au club de plongée de Marseille Sports, situé dans la calanque de Callelongue, nous avons interviewé François Scorsonelli, photographe sous-marin et passionné de plongée.

CDC : Lutez-vous contre la pollution de la mer ?

F.S. : Dans la mesure de nos moyens, on essaye de lutter contre la pollution, en évitant de jeter les déchets et en ramassant ce que l'on sort en mer. Mais la pollution n'est pas toujours visuelle. Au niveau du grand collecteur de Cortiou, l'eau qui sort n'est pas très belle, ça sent assez mauvais, mais ça ne se voit pas vraiment ; c'est la biologie de l'eau qui est sale. Sinon, c'est vrai que l'on rencontre quelques sachets et des bouteilles plastiques qui flottent. Le fléau, ici, c'est le sachet plastique des grandes surfaces, il y en a énormément en mer... »

Accrochez-vous, on embarque !

« Premier bain de l'année.

Avec le bateau, nous avons débarqué dans la calanque de Sormiou où nous devons pique-niquer. Nous sommes tous descendus du bateau, et Sébastien Pluchino, qui marchait sur le quai, a vu un bidon vide et a donné un coup de pied dedans. Le bidon est tombé dans le port. Stéphane Régnier lui a dit d'aller le ramasser car ça pollue la mer. Sébastien a enlevé son sac et s'est penché au bord de l'eau pour essayer d'attraper le bidon...et plouf, il est tombé dans l'eau. Il n'y avait que la tête qui dépassait et il criait au secours. Il a dit que l'eau était bonne, mais il est ressorti tout mouillé ! »



Mérou... es-tu là ??

Une photo de Dominique Louis pour ceux qui ont cherché et...pas trouvé !

Vendredi 7 et samedi 8 novembre, le GIP des Calanques et l'Office de la Mer organisaient les premières journées de recensement de la grande nacre et du mérou brun.

L'INPP servait une fois de plus de base à ces journées :

- Vendredi matin les scientifiques présentaient leurs recherches et leurs méthodes de recensement.
- L'après-midi était consacré à la plongée.

Les clubs de l'ASPTT, de l'YCPR, d'Atoll, du Vieux Plongeur et de Marseille Sports participaient à l'opération, apportant une cinquantaine de plongeurs et quatre bateaux.

Malheureusement, la météo ne fut pas avec nous : le vent d'est se levait, amenant nuages et pluie et nous obligeant à ancrer face à la Maronnaise (Goudes) pour les chercheurs de nacres et contre le Tiboulon de Maire pour les pisteurs de mérous.

Seul le bateau du Vieux Plongeur affrontait la tempête pour tenter une plongée aux Moyades.

Pour ma part, je prends place sur le semi-rigide d'Atoll, à la recherche de la *pinna nobilis*.

Les palanquées, formées de 5 plongeurs, sont équipées de pentadécamètres (fil de 50 mètres pour les néophytes), de « râteaux » (tubes en PVC de un mètre de large permettant de repérer les nacres dans la posidonie) et de tablettes de notation.

Nous nous immergeons dans une eau à 16° qui nous paraît presque chaude vu les conditions extérieures!

La visibilité est plus que réduite mais les occasions de fous-rires ne manquent pas : bataille de râteaux, nœuds avec le bobinot, croisement de palanquée aussi perdue que nous...

Après avoir couvert nos 450 m², nous remontons piteusement sur le bateau : pas de *pina* à l'horizon !
Le bilan de la plongée sera faible pour tous le monde : une nacre de 40 cm et un mérou aperçu aux Moyades.

Malgré cela, il faut souligner l'intérêt de ce genre d'initiatives qui permettent de sensibiliser les plongeurs à l'environnement et d'échanger avec des scientifiques à qui nous pouvons apporter notre connaissance du terrain sur lequel nous plongeons toute l'année.

Les journées vont être reconduites l'an prochain, à une époque de l'année plus clémente et sans doute avec des équipes plus réduites donc plus facilement opérationnelles ce qui permettra de multiplier les temps d'observation.

Marie-Laure Garrier

ASSEMBLEE GENERALE

Samedi 13 Décembre 2003 à partir de 14h00 précises.

La présence de tous les adhérents est vivement souhaitée.

Le bilan de l'année écoulée sera présenté, ainsi que le futur de notre section.

Le nouveau bureau sera élu à bulletin secret au cours de cette réunion.

Venez nombreux !

INVITATION

L'Atelier de la Mer, 83 avenue de la Pointe-Rouge (face au Warm-Up), organise un apéritif dans ses locaux le vendredi 05 décembre à partir de 19h00.

Tous les membres du club sont cordialement invités.

Prière de confirmer votre présence en appelant au : 04 91 73 89 00

Pour plus de renseignements : Brigitte Scorsonelli

Marseille et le ...tri sélectif !

• Mercredi 26 novembre 12heures, l'annonce tombe : Les Suisses ont fait le tri et choisi Valence (Espagne) pour la Coupe de l'Amérique.

• Dès lors, un autre tri est fait par la municipalité, Et c'est le dossier de l'avant-port qui file à la poubelle !

Tout le dossier ? Non !

Un projet subsiste concernant une digue devant la future darse du Fort St Jean. Cette digue serait utilisée (dixit France Gamère) en «anneaux de passage» pour yachts de luxe...

Croisons les doigts pour que nos élus de tous bords reprennent leurs esprits et comprennent définitivement l'attachement d'une majorité de Marseillais à l'image de leur ville.

Robert Pollio

« Le Trésor d'Olivier »

Après le film « Les Trésors du Congloue », ce pourrai être le titre de la nouvelle réalisation de notre ami Olivier Léonetti...

C'est en fait de la naissance d'un beau garçon (4Kg260) qu'il s'agit.

Octavio est né le 26 novembre 2003.

Aude, la maman, ne s'est pas contentée de faire la voix « OFF » cette fois-ci.

Le Morse adresse à Olivier et Aude les félicitations et les plus sincères amitiés de la part de tous les adhérents de Marseille-Sports, ainsi que de grosses bises à Octavio.

Edition / Publication / Impression : Marseille-Sports-Loisirs – Culture /Section Plongée

Comité de lecture : Lucien Sinapi -Jean-Pierre Parcy – Brigitte Scorsonelli - Directeur de la publication : Robert Pollio (Polliorobert@wanadoo.fr)

Dépôt légal : à narution - Numéro ISSN : 1629-3444